
致

「綠在區區」政策及統籌相關政府部門 及

黃大仙區議會食物環境衞生事務委員會：

日期：2020年7月2日

要求交代現時「綠在黃大仙」進展、「綠在區區」計劃及黃大

仙區內回收配套的成效和相關數據

有關黃大仙區廢物回收問題

環保署在2013年提出「社區回收站」先導計劃，及後在2014年正名為「綠在區

區」。目的是希望透過加強環保教育，提高大眾環保意識，以及收集低價值的

回收物，以完善社區回收網絡。而環保署計劃擬定在2022年內將「綠在黃大

仙」落成啟用。故此本人與民間團體「樂在製造」合作，就綠在黃大仙的成效

和影響展開初步的研究，並發現了一些綠在黃大仙的潛在問題。根據「樂在製

造」觀察，不少現有「綠在區區」中的運作成效未如預期，無論廢物回收量與

到訪人數都是偏低。

由此可見，現時「綠在區區」未如預期的成效成為未來落實「綠在黃大仙」的

關注點，為了確保未來落實的「綠在區區」包括黃大仙區的運作能達致政策預

期的成效，民間組織與黃大仙區議會有需要更深入了解現時各9個「綠在區區」

的運作相關的狀況及其成效，期望讓民間與未來的營運團體能夠及早了解進而

給予建設性的建議並能夠持續監察。

黃大仙區議會轄下
食物環境衞生事務委員會文件第33/2020號(15.9 .2020)



故此我們要求相關部門交代以下資料：

過往「綠在區區」成效方面：

▪ 「綠在區區」在未營運前一年各區的廢物回收量為何？

▪ 環保署有沒有過去每年由「綠在區區」處理的各類回收物的相關數字？如有

，詳細數字為何？「綠在區區」過去一年的「流動收集站」及「綠在區區選

址」的各類回收物統計數字？

▪ 各「綠在區區」內的回收物倉庫容量有多大?指定回收商從各「綠在區區」

那裡收集廢物的週期與次數為何？

▪ 各「綠在區區」過去兩年每個活動的參與人數是多少?而每個活動的目標參

與人數？而活動會主要以什麼形式舉辦及其受眾目標為何？

▪ 環保署如何確保「綠在區區」成效於營運合約期內達標？另外，是否依據其

成效作為非政府機構續期營運各「綠在區區」的 評核指標？

▪ 現時政府每年撥款多少公帑去資助各個「綠在區區」的營運？其營運標書建

議的各項開支，包括:舉辦回收教育活動、廢物回收運作及其他款項，佔整

體資助的比率多少？

黃大仙區內回收配套及數據方面：

▪ 環保署與房屋署有沒有黃大仙區內過去一年各屋邨回收桶收集的廢物量？

同時，食環署及環保署在黃大仙區內街上回收桶的廢物回收量的詳細數字為

何？如有，其詳細數字為何？而各類廢物的收集量為何？



興建「綠在黃大仙」方面：

▪ 環保署是否已確定「綠在黃大仙」的選址？港鐵公司會否如期在2020年底交

還該擬定選址？相關部門的計劃為何，以確保「綠在黃大仙」能如期在2022

年內落成？

▪ 現時坊間已有一些小型的回收物處理機器，而現時環保署有沒有計劃在「綠

在區區」增設中小規模、相對簡單運作的回收物處理機器，如碎膠機、消音

碎玻璃機？

在此，邀請相關部門代表出席會議回應議員查詢並於會前以書面答覆上述提

問。

陳俊裕

黃大仙區議會 (龍上) 區議員 
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致  
「綠在區區」政策及統籌相關政府部⾨ 及 
⿈⼤仙區議會 ⾷物環境衞⽣事務委員會  
 
 
⿈⼤仙區都市固體廢物與廢物回收概況 
 
2014 年⾄ 2018 年間，⾹港⼯商業廢物回收率⽐家居廢物回收率的下跌為⼤，⽽棄置
到堆填區的垃圾增量亦以⼯商業源頭為主。近年來多國亦已調整回收政策，包括最⼤
垃圾進⼝國中國，收緊從其它國家的垃圾，包括塑膠、⾦屬及廢紙等⼊⼝，令 2018 年
⾹港出⼝的垃圾量應聲下跌，本地回收⽐率⼤幅提升。不過⼀直依賴出⼝回收物，令
⽐例較少的回收業未能對應本地回收的需求，逼使垃圾棄置到堆填區。 
 
「綠在區區」是⾹港特區政府其中⼀項減少源頭廢物的環保政策，主要在教育層⾯與
回收成本⽅⾯協助整體的回收政策，加強⽀援地區層⾯的回收。環保署會於全港⼗⼋
區推展項⽬，以公開招標⽅式選出⾮牟利團體營辦。當中要求營辦商透過與區內地區
團體（包括：屋苑/物業管理公司、⾮政府組織等）合作建⽴服務網絡，亦要求營辦商
舉⾏參觀及展覽等教育活動，⿎勵社區實⾏正確回收。 
 
「綠在區區」同時需要派出回收⾞定時到區內收集回收物料，這些物料包括：廢紙、
廢膠、廢⾦屬、電器、玻璃樽、慳電膽和光管及充電池等，收集並存放到「綠在區區」
的倉庫後，再送⾄合適的回收商作後續處理，原意是代替回收商於區內分散式收集回
收物，在運輸層⾯減輕回收成本，增加回收誘因。 
 
政府在「綠在區區」項⽬的建築上，以舊貨櫃為模組作為綠化建築設計⼀部份，同時
亦有預留空間作簡單作業活動，以「綠在深⽔埗」為例，該項⽬就設有打紮機，以處
理交予回收公司前的廢紙回收物。 
 
 
參考「綠在深⽔埗」的營運情況 
服務深⽔埗區的「綠在深⽔埗」設於鄰近公共屋邨及舊式私⼈住宅⼤廈的地帶，由於
深⽔埗區整體有超過半數⼈⼝居住於私⼈樓宇，主要以舊式住宅⼤廈為主，⼤部份地
⾯設有商鋪，例如⾷肆、雜貨舖等。這些舊式⼤廈通常沒有中央垃圾處理及回收系統，
因此容易於區內⾒到拾荒者收集紙⽪及發泡膠箱等廢物。 
 
本研究團隊正展開針對「綠在區區」的初步成效與改善建議研究。以「綠在深⽔埗」
為例，它設有膠樽回收機收集 1 號膠樽與⾮ 1 號膠樽，運作原理由⽤家先將掃描膠樽
的條碼，再將膠樽放⼊回收機，藉此記錄回收膠樽的數⽬，回收膠樽達⼀定數⽬可以
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換領禮品。從今年 6⽉ 11⽇早上的實地觀察所⾒，⼤多數⽤家為⻑者，以⼿推⾞帶了
⼀、兩⼤袋的塑膠瓶去回收，部份為活躍於區內的拾荒者。⽽換領「禮物」給予誘因
讓拾荒者或街坊願意收集回收物帶到「綠在區區」。總括⽽⾔，「綠在深⽔埗」的回
收物以塑膠為主，尤其 1 號膠樽最多；亦有少量其他回收物（例如紙張、玻璃樽、紙
包飲品盒等）。 
 
「綠在深⽔埗」在區內現時共設有約 13 個流動回收點，於不同⽇⼦服務當區市⺠。這
些流動回收點設有易拉架、帳幕和回收桶。同時亦設有⼀架 5.5 噸貨⾞，收集當⽇的
回收物。在 6⽉ 11⽇中午時段觀察所得，當⽇的流動收集站設於⽯硤尾巴域街近⽯硤
尾邨 21座和附近的舊式住宅⼤廈（單幢樓）⼀帶。主要的回收物包括⼤型家具，電器
等，亦有紙⽪、塑膠、鐵、鋁等回收物，使⽤者為以家傭、主婦和拾荒者居多，但亦
有不同特徵。家傭、主婦的習慣主要是帶⼀⼩袋回收物，例如膠樽、鋁罐去回收；⽽
拾荒者（部份是⻑者）會⽤⼿推⾞將⼤量紙⽪、鋁罐由商店送去流動回收站、。 
 
 
⿈⼤仙區的⼈⼝組成與棄置物 
⿈⼤仙區棄置的都市固體廢物以家居廢物為主，2018 年每⽇棄置量為 295 噸，佔區內
每⽇整體都市固體廢物棄置量的 76.4%。根據 2016年⼈⼝普查數字顯⽰，⿈⼤仙區的
居⺠⼈⼝組成以公共屋邨（50%）及資助房屋（31%）為主。這些由房屋署管理的⼤
型屋苑已經有私⼈垃圾收集及回收公司處理居⺠的棄置物。餘下約 16%的⼈⼝居住於
私⼈住宅，包括已有管理服務的私⼈屋苑，以及主要集中於新蒲崗、慈雲⼭及鳳凰新
村⼀帶的舊式住宅⼤廈。這些舊式住宅⼤廈通常設有地⾯商鋪，因此慈雲⼭毓華街、
鳳凰新村及新蒲崗⼀帶都可以看⾒有經濟活動，以及於街道上看⾒相應的棄置物。 
 
毓華街、毓華⾥及蒲崗村道⼀帶的商鋪及棄置物總類： 

商鋪種類 棄置垃圾類型及位置 
⾷肆 (未有發現棄置物) 
街市 (⽣果檔、菜檔、鮮⾁檔) 發泡膠箱 (棄置於後巷) 
超級市場 紙箱 (棄置於商鋪外) 
雜貨舖 紙箱及塑膠包裝袋 (棄置於商鋪外) 
藥房 紙類包裝 (棄置於商鋪外) 
診所 (未有發現棄置物) 
汽⾞維修舖 ⾞胎 (棄置於商鋪外) 
快遞/包裹取件服務 紙箱及塑膠包裝袋 (棄置於商鋪外及就近街邊垃圾桶) 
其他 (補習、宗教團體) (未有發現棄置物) 

 
同時⿈⼤仙區有⼤概 82 坐⼯商業建築，集中於新蒲崗⼀帶。其中 18 座並沒有物業管
理或中央垃圾棄置服務。 
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「綠在⿈⼤仙」選址⼀帶的特徵 
「綠在⿈⼤仙」的選址位於蒲崗村道慈雲⼭南巴⼠總站對⾯，現時由港鐵公司使⽤，
作為沙中線項⽬的臨時貨櫃辦公室。附近⼀帶與「綠在深⽔埗」相似的特徵有：附近
有公共屋邨及舊式住宅⼤廈群，因此棄置物有相似之處，毓華街/毓華⾥⼀帶更可以⾒
到拾荒者的參與。垃圾收集站旁有拾荒者從附近商店收集紙⽪，並送去變賣；根據拾
荒者表⽰，他們會將紙⽪送去慈樂邨附近變賣，可⾒區內已經有既定回收的網絡。不
過⿈⼤仙區以公屋及資助房屋為⼤多數，「綠在⿈⼤仙」將來的回收總類及回收率預
計未能與與深⽔埗區看⿑。同時，「綠在⿈⼤仙」鄰近蒲崗村道「學校村」及其他附
近的學校，將有較⼤的潛⼒作較⻑期的策略性合作機會，善⽤學校⽇常運作的特點推
動更有效的廢物回收教育。 
 
 
初步問題 
 
1. 研究團隊參考了「綠在深⽔埗」的運作情況，發現拾荒者與「綠在區區」存在微
妙的協作關係，⽽⿈⼤仙區內同樣存在拾荒者網絡，同時根據「綠在⿈⼤仙」的
擬定選址，旁邊為學校區，環保署會否擴展服務對象到⼯商業界或考慮與學校、
⼯商零售合作，以回應現時都市固體廢物當中⼯商業廢物回收數字不斷上升的趨
勢？ 
 

2. 現時「綠在⿈⼤仙」擬定選址位於蒲崗村道公園旁邊，現時為 MTR沙中線臨時辦
⼯室，該地已有有些臨時建築物可供使⽤，環保署會否考慮保留保份原有的建構
物或設施，改建成「綠在⿈⼤仙」設施的部份，以彰顯「綠在區區」的理念，作
為未來持續發展「綠在區區」的新範式？ 
 

3. 環保署會否考慮增設廢物處理機器如打紮機如以外的新設備作簡單⽽更多元的回
收作業，以改善「綠在區區」現時的效益問題？ 

 
 
 
 
樂在製造 
Making on Loft Community Design and Research Studio 
2020 年 7 ⽉ 2⽇ 


